
 

 

 
 

 

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ 

Г. ТАГАНРОГ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

 

 

ГОРОДСКАЯ ДУМА ГОРОДА ТАГАНРОГА 

 

 

РЕШЕНИЕ 
 

 

21.02.2024                                   № 443 

 

 

Об утверждении информации о работе 

Городской Думы города Таганрога 

в 2023 году 

 

 

Руководствуясь Регламентом Городской Думы города Таганрога, утвержденным 

Решением Городской Думы города Таганрога от 29.09.2016 № 241, Уставом муниципального 

образования «Город Таганрог», Городская Дума  

 

 

РЕШИЛА: 

 

 

1. Утвердить информацию о работе Городской Думы города Таганрога в 2023 году 

(приложение). 

2. Настоящее Решение вступает в силу со дня его принятия и подлежит официальному 

опубликованию. 

3. Председателю Городской Думы – главе города Таганрога И.Н. Титаренко обеспечить 

официальное опубликование настоящего Решения. 

4. Контроль за исполнением настоящего Решения возложить на председателя 

Городской Думы – главу города Таганрога Титаренко И.Н. 

 

 

Председатель Городской Думы - 

глава города Таганрога                               И. Титаренко 
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Приложение  

к Решению Городской Думы  

от 21.02.2024 № 443 

ИНФОРМАЦИЯ  

о работе Городской Думы города Таганрога 

в 2023 году 

 

I. Общая информация 

 

В 2023 году работа Городской Думы города Таганрога (далее - Городская Дума) строилась 

на принципах открытости, сотрудничества и взаимодействия с избирателями, общественно-

политическими организациями, предприятиями, Администрацией города Таганрога, 

Контрольно-счетной палатой города Таганрога, областными и федеральными структурами. 

Работа Городской Думы в отчетном периоде была организована в соответствии с планами 

на первое и второе полугодия, утвержденными Решениями Городской Думы от 23.12.2022 № 

331 и от 29.06.2023 № 379. Планы формировались на основании предложений депутатов, 

Администрации города Таганрога, Контрольно - счетной палаты города Таганрога, УМВД 

России по городу Таганрогу. 

В 2023 году проведено 15 заседаний Городской Думы, 3 совещания (одно – выездное), в 

ходе которых рассмотрено 139 вопросов, принято 95 Решений Городской Думы, из них – 49 

нормативных; состоялось 75 заседаний постоянных комиссий Городской Думы, где 

рассмотрено 429 вопросов.  

 

 

Структура вопросов, рассмотренных в 2023 году на заседаниях и совещаниях  

депутатов Городской Думы 

 

 
 

 

 

В 2023 году усилилось давление экономических санкций на экономику нашей страны, 

прежние экономические связи были разорваны, продолжилась Специальная военная операция 

на Украине.  

Все это, безусловно, негативно сказывается на экономике страны в целом и нашего города 

в частности.  

Местное 

самоуправление 

66 

Строительство, 

градорегулиро 

вание и муниц. 

собственность  

24 

ЖКХиТ  

22 

Бюджетная и 

экономическая 

политика  

20 

Социальная 

политика  

7 
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Поэтому 2023 год стал во многом «моментом истины», периодом проверки устойчивости 

политической, экономической и социальной систем нашей страны, временем не только 

адаптации к новым экономическим условиям, но и поиска новых точек роста.  

На первый план выходит пересмотр инвестиционной политики, развитие новых подходов 

к формированию и реализации муниципальных программ и внедрение проектного 

финансирования, обеспечение условий для создания новых предприятий, в основном 

производственного формата, дальнейшее развитие туристической отрасли, поддержка малого и 

среднего бизнеса, более активное использование возможностей государственно-частного 

партнерства. 

Поэтому возникла закономерная необходимость внесения изменений в Стратегию 

социально-экономического развития муниципального образования «Город Таганрог» на период 

до 2030 года» как документа, определяющего магистральные направления социально-

экономической политики Таганрога и конкретные инструменты достижения целевых 

показателей. В итоге принято Решение Городской Думы от 22.12.2023 № 428 «О внесении 

изменения в Решение Городской Думы города Таганрога от 26.12.2018 № 527 «Об утверждении 

стратегии социально-экономического развития муниципального образования «Город Таганрог» 

на период до 2030 года», проект которого предварительно был рассмотрен на заседаниях всех 

8-ми постоянных комиссий Городской Думы и на публичных слушаниях.   

Вопросы утверждения местного бюджета и отчета о его исполнении относятся к 

исключительной компетенции Городской Думы и являются залогом успешной работы 

муниципалитета. Таким образом, одним из важнейших документов, над которым работали 

депутаты в конце 2023 года, стал проект бюджета на 2024 год и на плановый период 2025 и 

2026 годов. 

В качестве мер по пополнению доходной части бюджета депутаты предложили повысить 

эффективность использования помещений и земельных участков, находящихся в 

муниципальной собственности, активизировать работу по включению в экономический оборот 

земельных участков под аварийными зданиями, рационально использовать бюджетные 

средства, четко определив приоритеты, вести активную работу по включению наиболее 

значимых проектов в федеральные и областные программы.  

В ходе работы над бюджетом депутатами были сформулированы рекомендации по 

перераспределению расходной части бюджета для решения первоочередных вопросов, которые 

определяются депутатами на основании обращений граждан. Ряд этих предложений и 

замечаний учтены в Решении Городской Думы от 22.12.2023 № 425 «О бюджете 

муниципального образования «Город Таганрог» на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 

годов».  

В итоге работы на 2024 год принят сбалансированный бюджет с доходами в сумме более 

10,9 млрд рублей, на 2025 и 2026 годы – планируется профицит бюджета. Благодаря  

совместной работе Городской Думы, Администрации города и Законодательного собрания 

Ростовской области, Таганрогу выделено более 1,4 млрд рублей из областного бюджета, 

которые будут направлены на решение наиболее важных городских проблем.   

В целом главный финансовый документ Таганрога сохранил свою социальную 

направленность: расходы бюджета города в первоочередном порядке будут направлены на 

выполнение социальных обязательств перед гражданами.  

Не может не радовать, что на реализацию 9 - ти муниципальных программ социальной 

направленности в проекте бюджета города Таганрога на 2024 год предусмотрено 7 153,9 млн 

рублей, в 2025 году – 6 993,7  млн рублей, в 2026 году –7 241,1 млн рублей, что составляет 69,1, 

83,6 и 81,2 процента соответственно от всех ассигнований на реализацию муниципальных 

программ города Таганрога. В основном - это программы, направленные на развитие 

образования, культуры и спорта, социальное обслуживание населения города Таганрога, 

поддержку молодежи, обеспечение жильем льготных категорий граждан и их семей.  
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Вместе с тем, обращает на себя внимание тот факт, что инвестиционная составляющая 

бюджета планируется на невысоком уровне, что очевидно, не будет способствовать 

оптимальным темпам развития экономики города. 

Что касается бюджета прошедшего 2023 года, то в него в течение года Решениями 

Городской Думы 5 раз вносились изменения, что позволило оперативно направлять средства на 

решение неотложных задач, стоящих перед муниципалитетом. 

Весомую поддержку Таганрог ежегодно получает из областного и федерального 

бюджетов. Эти средства стали большим подспорьем для обеспечения сбалансированности 

городской экономики и были направлены на решение наиболее важных финансовоемких 

вопросов городского хозяйства, в том числе на реконструкцию коллектора, ремонт дорог, 

благоустройство общественных территорий и др. 

21 февраля 2023 года состоялось обращение Президента Российской Федерации В.В. 

Путина Федеральному Собранию Российской Федерации. В Послании первостепенное 

внимание уделено задачам, связанным со специальной военной операцией, но при этом особый 

упор сделан на укрепление суверенитета России, дальнейшее социально-экономическое 

развитие, поддержку промышленности, науки, образования, культуры, а также сформулирована 

необходимость существенной трансформации всего российского законодательства как 

федерального, регионального, так и муниципального. 

Таким образом, перед муниципалитетом в условиях деформации экономических условий 

встали задачи выработки новых методов работы, сочетающих гибкость подходов и жесткость 

контроля, при этом приобрели особую значимость развитие экономики и неукоснительное  

выполнение социальных обязательств перед населением, обеспечение стабильного 

функционирования систем образования, здравоохранения, культуры, спорта, общественного 

транспорта, экстренных служб и всего городского хозяйства.  

На основании Послания Президента Российской Федерации В.В. Путина Федеральному 

Собранию Российской Федерации разработаны нормативные правовые документы на 

региональном и местном уровнях. В свою очередь, председателем Городской Думой города 

Таганрога издано постановление от 15.08.2023 № 611 «О Послании Президента Российской 

Федерации В.В. Путина Федеральному Собранию Российской Федерации 2023 года», которым 

утвержден план мероприятий Городской Думы города Таганрога на основании тезисов 

Послания. На заседаниях постоянных комиссий Городской Думы в течение года проводилось 

обсуждение данных тезисов, в частности касающихся модернизации городской системы 

коммунальной инфраструктуры, военно-патриотического воспитания молодежи, поддержки 

семьи и детства в Таганроге и укрепления традиционных семейных ценностей, перспектив 

трудоустройства и создания условий для профессионального роста выпускников Вузов, 

реализации регионального проекта «Модернизация первичного звена здравоохранения 

Российской Федерации» в Таганроге, ликвидации несанкционированных свалочных очагов, 

вопросов повышения производительности труда и др. 

В течение всего 2023 года, как и в предыдущий период, председатель Городской Думы - 

глава города Таганрога И.Н. Титаренко и многие депутаты Городской Думы оказывали 

всевозможную помощь нашим бойцам, участвующим в СВО. В действующие части 

передавались медикаменты, продукты питания, оборудование, бытовая техника, 

обмундирование. 

В октябре 2023 года в Городскую Думу поступил проект Решения Городской Думы «О 

внесении изменений в Решение Городской Думы города Таганрога от 29.09.2005 № 108 «О 

земельном налоге». В дополнение к действующим льготам для граждан, призванным на 

военную службу по мобилизации в Вооруженные Силы Российской Федерации, и членам их 

семей (полное освобождение от уплаты земельного налога за налоговый период 2021 и 2022 

годов) предоставлено право на освобождение от уплаты земельного налога гражданам, 

заключившим в связи с участием в специальной военной операции контракт о прохождении 

военной службы или контракт о пребывании в добровольческом формировании, и членам их 

семей, а также распространен срок действия данных льгот на налоговый период 2023 года 
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(продление действия льгот на 1 год). Депутаты единогласно поддержали проект, в итоге 

принято Решение Городской Думы от 29.11.2023 № 416 «О внесении изменений в Решение 

Городской Думы города Таганрога от 29.09.2005 № 108 «О земельном налоге». 

В 2023 году Городской Думой приняты 3 Решения Городской Думы об увековечивании 

памяти наших выдающихся земляков: Паршину Анатолию Алексеевичу - Герою 

Социалистического Труда, генеральному директору ПО ТКЗ «Красный котельщик»; Кутахову 

Павлу Степановичу - участнику Советско-финляндской и Великой Отечественной войн, 

дважды Герою Советского Союза, Заместителю Министра обороны СССР и Хатажукову 

Мурату Хусеновичу, погибшему 07.05.2022 года при выполнении воинского долга в ходе 

специальной военной операции на Украине, награжденному орденом Мужества (посмертно) за 

проявленное мужество и личный героизм. Им установлены памятные мемориальные доски.  

В декабре Городская Дума приняла Решение от 22.12.2023 № 433 «О внесении изменений 

в Решение Городской Думы г. Таганрога от 01.12.2005 № 154 «Об утверждении Положения «О 

звании Почетный гражданин города Таганрога», которым предложено скорректировать норму, 

определяющую, за какие заслуги может быть присвоено звание.  

В частности, в новой редакции Решения закреплена возможность награждения званием 

Почетный гражданин города Таганрога участников СВО. 

В целях поддержки семейных ценностей принято Решение Городской Думы от 31.10.2023 

№ 411 «О представлении к награждению орденом «Родительская Слава» Фарраховой Л.С. и 

Фаррахова А.Ф.».   

Супруги Фарраховы воспитывают десятерых детей, обеспечивают надлежащий уровень 

заботы о здоровье, образовании, физическом и нравственном развитии детей, подают пример 

укрепления института семьи и воспитания детей. 

В 2023 году продолжена реализация «дорожной карты» по «Комплексному развитию г. 

Таганрога как туристического центра на период 2021 – 2023 годов» в соответствии с 

распоряжением Правительства Ростовской области от 07.09.2021 № 761, выполнение которой 

находится на контроле Городской Думы.  

В 2022 году завершен масштабный проект по реновации трамвайного движения в 

Таганроге. В результате полностью заменены трамвайные пути, остановки, парк вагонов и депо. 

Жители и гости города по достоинству оценили удобство и комфорт новых трамваев.  

В 2023 году завершено благоустройство Центрального пляжа. В результате к купальному 

сезону в городе появился современный пляж с душевыми, раздевалками, пляжными настилами, 

туалетами и теневыми зонами. В июле 2023 года состоялось выездное совещание депутатов 

Городской Думы на Центральный и Приморский пляжи, направлены поручения, в частности, о 

необходимости укрепления аварийного участка – склона по пер. Дуровский спуск, 2, ведущего 

к пляжу. 

К сожалению, ураган 27 ноября 2023 года привел к подтоплениям и разрушениям в 

прибрежной зоне, пострадал, в том числе, и Центральный пляж. Ущерб, нанесенный стихийным 

бедствием, еще предстоит оценить.  

В течение многих лет Городская Дума поднимала вопрос о необходимости открытия 

железнодорожного переезда в районе поселка Михайловка; обращалась, в том числе, и в адрес 

ОАО «РЖД». Но в течение долгого времени вопрос решить не удавалось.  

11 декабря 2023 года состоялось открытие переезда, благоустройство которого стало 

возможным, прежде всего, благодаря поддержке Совета Федерации, а также Правительству 

Ростовской области. Организационную и финансовую помощь оказали также ПАО «Тагмет» и 

ОАО «РЖД». За счет средств местного бюджета отремонтированы подъездные пути к переезду 

по ул. Маргелова, установлены дорожные знаки и специальная рамка для проезда автомобилей. 

Открытие переезда позволило значительно сократить время в пути к новым микрорайонам 

и разгрузило улично-дорожную сеть города. 

В 2023 году заверешены ремонт фасада здания ДК «Фестивальный», а также затянувшаяся 

на несколько лет реконструкция Городского Дома культуры. Кроме того, по предложениям, 

направленным Городской Думой в Законодательное Собрание Ростовской области, Таганрогу 
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на 2024 год выделены 40 млн рублей на благоустройство территории, прилегающей к Дворцу 

культуры «Фестивальный».  

Нельзя не отметить, что в 2023 году были выполнены длительное время находившиеся на 

контроле поручения Городской Думы о необходимости разработки проектно-сметной 

документации на капитальный ремонт двух исторических зданий: это здание МАОУ СОШ № 

10 и здание Мариинской гимназии: на 2024 год запланированы средства в сумме 41 696,95 тыс 

рублей (из них 417 тыс рублей – из местного бюджета., 41 279, 95 тыс руб – из областного 

бюджета).  
Кроме того, 3 350,0 тыс рублей предусмотрены на разработку проектно-сметной 

документации на капитальный ремонт лестницы имени Межлумяна А.А.  

Вопросы транспортного обслуживания населения находятся на постоянном контроле 

Городской Думы, учитывая их остроту и социальную значимость. 

В 2023 году состоялся конкурс на право осуществления регулярных перевозок пассажиров 

автотранспортом на муниципальных маршрутах. В рамках оптимизации маршрутной сети 

города Таганрога установлено 7 новых маршрутов автобусов, в том числе 2 маршрута 

электробусов, 11 маршрутов автобусов по регулируемым тарифам, путь следования которых 

совпадает с действующими маршрутами автобусов, по нерегулируемым тарифам, изменено 3 

маршрута. Это позволит решить вопросы транспортного обеспечения жителей удаленных 

районов, таких как ЖК «Андреевский», Северного жилого массива, «ТАНТК им. Бериева», 

ООО «Клевер», а также ряда социальных объектов, в том числе «Онкологического диспансера», 

школы № 39. 

Кроме того, с 01.05.2023 на всех муниципальных маршрутах транспорта общего 

пользования внедрена безналичная форма оплаты.  

С 2018 года в Таганроге реализуется федеральная программа «Формирование комфортной 

городской среды». За прошедшие годы в рамках программы были благоустроены: Приморский 

парк, Октябрьская площадь, сквер «Западный» на ул. Ломоносова, парк имени 300-летия города 

Таганрога.  

Необходимо отметить, что не все объекты программы выполнялись успешно. Одним из 

самых проблемных стал сквер «Северная площадь», работы на котором должны были 

завершиться до конца 2021 года. Когда наметилась тенденция к нарушению сроков выполнения 

контракта, Городской Думой было организовано совещание с участием представителей 

подрядчика, выигравшего конкурс, и заказчика - МКУ «Благоустройство». Несмотря на ряд 

выработанных предложений, контракт был расторгнут. В течение длительного времени велись 

судебные разбирательства, а в сентябре 2023 года новая подрядная организация приступила к 

работам, которые должны быть завершены в апреле 2024 года.  

Вопрос благоустройства Северной площади будет оставаться на контроле Городской 

Думы вплоть до полного окончания работ.  

Активное участие депутаты Городской Думы принимают в реализации программы 

«Инициативные проекты», которая выполняется в городе с 2019 года. В рамках программы 

выполняется благоустройство наиболее важных, с точки зрения жителей города, объектов.  

Что касается финансирования, то значительная доля средств выделяется из областного 

бюджета, часть - из местного, пять процентов от стоимости проекта финансируется за счет 

жителей. За предыдущие годы в рамках программы было обустроено 34 объекта. 

Необходимо отметить, что депутаты не только проводят большую организационную 

работу по определению наиболее значимых проектов и подготовке необходимой документации, 

но также вносят личный финансовый вклад в их реализацию.  

В 2023 году по инициативе и под постоянным контролем депутатов реализованы 8 

проектов, еще 2 проекта выдвинули жители города:  

1. Капитальный ремонт кровли в МБДОУ «Детский сад № 25», расположенного по 

адресу: ул. Инструментальная, 42-а, г. Таганрог, Ростовская обл. (инициатор - депутат 

Колоскова А.В.);  
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2. Ремонт асфальтового покрытия МБДОУ д/с № 51, расположенного по адресу: ул. 

Котлостроительная, 21-2, г. Таганрог, Ростовская обл. (инициатор - депутат Овсиенко Л.И.); 

3. Устройство многофункциональной спортивной площадки на территории МОБУ 

СОШ № 5, расположенного по адресу: ул. Сергея Шило, 162, г. Таганрог, Ростовская обл. 

(инициатор – депутат Таран Е.В.); 

4. Устройство многофункциональной спортивной площадки на территории МОБУ 

СОШ № 21, расположенного по адресу: ул. Дзержинского, 67-а, г. Таганрог, Ростовская обл. 

(инициатор – депутат Стефанов Ю.В.); 

5. Устройство многофункциональной спортивной площадки на территории МОБУ 

СОШ № 32, расположенного по адресу: ул. Карла Либкнехта, 185, г. Таганрог, Ростовская обл. 

(инициатор – депутат Самойленко А.С.); 

6. Ремонт автомобильной дороги по адресу: Россия, Ростовская область, г.Таганрог, 

проезд 5-й Линейный, (между пер. 3-й Новый и пер. 14-й Новый) на участке от пер. 7-й Новый 

до пер. 6-й Новый (инициатор – депутат Завгородний В.В.); 

7. Ремонт автомобильной дороги и тротуара по ул. Яблочкина (на участке ул. 

Транспортная до Николаевского шоссе) (инициатор - депутат Овсиенко Л.И.); 

8. Устройство многофункциональной спортивной площадки по адресу: Ростовская 

область, г. Таганрог, около ул. Михайловская, 51-1 (инициатор – депутат Голобородько А.Ю.);  

9. Приобретение светового оборудования для нежилого здания (Зеленый театр) в парке 

культуры и отдыха им. М. Горького по адресу: г. Таганрог, ул. Петровская, 104 (по инициативе 

жителей); 

10. Устройство системы видеонаблюдения в Приморском парке г. Таганрога (по 

инициативе жителей). 

На 2024 год уже отобрано 11 инициативных проектов, 10 из которых подготовлены при 

поддержке депутатов Городской Думы.  

Учитывая, что Генеральный план города принимался в 2008 году, а последние изменения 

вносились в 2019 году, назрела необходимость очередных корректировок документа. 

В процессе работы над проектом Решения Городской Думы «О внесении изменений в 

Решение Городской Думы города Таганрога от 25.12.2008 № 753 «Об утверждении 

Генерального плана муниципального образования «Город Таганрог» на период до 2028 года» 

проведено совещание и  публичные слушания.  

В итоге было принято Решение Городской Думы от 29.12.2023 № 435 «О внесении 

изменений в Решение Городской Думы города Таганрога от 25.12.2008 № 753 «Об утверждении 

Генерального плана муниципального образования «Город Таганрог» на период до 2028 года». В 

результате внесенных корректировок изменены функциональные зоны нескольких земельных 

участков на зону озелененных территорий. К примеру, это касается земельных участков по 

адресным ориентирам: около ул. Вишневая, 15-4, ул. Дзержинского, 154-5, около ул. Маршала 

Жукова, 2-б, около ул. Свободы, 22-1.  

Кроме того, в соответствии с документом расширены границы города и учтено изменение 

функциональной зоны в границах земельного участка площадью 123208 кв. м, по адресу: около 

ул. Циолковского, 42 на функциональную зону кладбища.  
В соответствии с Федеральным законом от 07.02.2011 №3-ФЗ «О полиции» в целях 

реализации принципов открытости и публичности, создания условий для обеспечения права 

граждан, общественных объединений и организаций, государственных и муниципальных 

органов на получение достоверной информации о деятельности полиции, в 2023 году заслушан 

отчет о результатах деятельности УМВД России по городу Таганрогу. 

В 2023 году Городская Дума направила в Администрацию и поставила на контроль 142 

поручения по различным вопросам жизнедеятельности города, из которых выполнено 37,3 % (в 

2022 году- 53,6%).  

Всего с учетом поручений прошлых лет на контроле Городской Думы остаются 222  

поручения, из них особо необходимо отметить следующие: 

- рекультивация полигона ТБО на Николаевском Шоссе; 



 8 

- строительство нового здания БСМП; 

- строительство модульного здания поликлинического отделения на земельном 

участке, расположенном по адресу ул. Маршала Жукова, 1-г; 

- приобретение специализированного автомобиля для выполнения задач МКУ 

«Управление защиты от чрезвычайных ситуаций населения и территории г. Таганрога»; 

- совершенствование системы вывоза мусора на территории города, а также  

увеличение количества мусорных контейнеров и «лодочек»; 

- обустройство на территории города Таганрога детских и спортивных площадок по 

месту жительства с учетом новых требований; 

- решение проблемы безнадзорных животных на территории города; 

- благоустройство переулка Гоголевского; 

- работа с председателями садовых и дачных некоммерческих товариществ по 

выявлению бесхозяйных земельных участков, расположенных в СНТ (ДНТ), для определения 

потенциальной возможности их последующего предоставления в собственность участникам 

СВО (их семьям); 

- организация системы эвакуации безхозных автомобилей с улиц города и поиск 

земельного участка для хранения эвакуированных автомобилей; 

- принятие мер по возвращению первоначального облика входной группы аптеки           

Р.Б. Идельсона, расположенной по адресу г. Таганрог, пер. Красный, д.23.  

Среди поручений, которые выполнены в 2023 году, необходимо назвать следующие: 

- в связи с нехваткой мест для захоронения умерших, определена дополнительная 

территория для создания нового кладбища - земельный участок, площадью 12,3 га, по адресу: г. 

Таганрог, около ул. Циолковского, 42; 

- расторгнут договор аренды с арендатором земельного участка пляжа «Солнечный» в 

целях вовлечения данной территории в процесс развития Пушкинской набережной; 

- проведен конкурс на право осуществления регулярных перевозок пассажиров 

автотранспортом на муниципальных маршрутах, с учетом предложений депутатов 

скорректированы и продлены маршруты к Онкологическому диспансеру и школе № 39; 

- расширена маршрутная сеть пассажирского автомобильного транспорта;  

- все общеобразовательные учреждения города оборудованы системами пожарной 

безопасности и обеспечены квалифицированной физической охраной.  

Тем не менее, ряд вопросов по-прежнему требует пристального внимания со стороны 

муниципалитета. В частности, среди приоритетов на 2024 год должны стать вывоз свалочных 

очагов, обновление зеленых насаждений, удаление аварийных деревьев, решение проблем, 

связанных с укомплектованием медицинских организаций города Таганрога врачебными 

кадрами. По-прежнему остро стоит вопрос берегоукрепления, не заложены средства на текущее 

содержание спортивных площадок по месту жительства. Эти и многие другие проблемы 

муниципалитету предстоит решать в 2024 году. 

В 2023 году в адрес председателя Городской Думы - главы города Таганрога поступило  

140 обращений граждан  (за 2022 год - 187 обращений), в том числе 15 коллективных. 

Снижение поступивших обращений связано с тем, что в 2022 году одновременно поступило 70 

обращений представителей зоозащитного общественного движения по одной теме – внесение 

изменений  в перечень мест, на которые запрещается возвращать животных без владельцев. 

Обращения поступали в письменном виде – 111 (2022 год – 166) и на официальную 

электронную почту – 29 (2022 год – 21). 
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Динамика поступления обращений граждан в 2022-2023 годах 
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Основные показатели по рассмотрению обращений и запросов граждан: 

 

Показатели 2023 год 2022  

год 

1. Количество поступивших обращений 140 187 

2. Рассмотрено согласно компетенции 19 17 

количество обращений с результатом «Разъяснено» 6 6 

количество обращений с результатом «Положительно» 10 9 

количество обращений с результатом «Принято к сведению» 3 3 

3. Перенаправлено по компетенции 121 170 

количество обращений с результатом «Разъяснено» 77 131 

количество обращений с результатом «Положительно» 31 23 

количество обращений с результатом «В работе» 13 16 

 

По результатам рассмотрения обращений, поступивших на имя председателя Городской 

Думы – главы города Таганрога, положительно решен 41 вопрос. 

Например, внесены изменения в Постановления Администрации города Таганрога от 

14.03.2016 № 529 и от 16.12.2011 № 4762, согласно которым предоставлены льготы детям 

военнослужащих, призванных на военную службу по мобилизации, заключивших контракт с 

Министерством обороны РФ для участия в СВО, а также заключивших контракт о 

добровольном содействии в выполнении задач, возложенных на Вооружённые силы России, в 

части обеспечения бесплатным питанием в школах и освобождения от родительской платы за 

присмотр и уход в детских садах (обращение Фынтынэ А.).  

Проведена координационная работа по подготовке проекта Решения Городской Думы 

города Таганрога по установке мемориальной доски на фасаде школы №10 погибшему 

участнику СВО Николаеву Р.А. (обращение Николаевой А.) 

Оказана помощь в сборе гуманитарной помощи участникам специальной военной 

операции (обращения Бакай М. и Ниязовой Е.). 

Удалось не допустить необоснованное повышение перевозчиком с 1 мая 2023 года тарифа 

на проезд по маршрутам 6, 13, 50, 56, 77 (обращение Коновалова А., Скоробогатова И., Марин 

Ю., Щекотовой Т., Новикова Т., Парфенюк М., Павленко Е., Чумаковой А., Москвичева В.). 

Выполнены работы по реконструкции крыльца и установке козырька на входе в младшую 

группу «Комарики» детского сада №52 (обращение Кондровой Т.). 

Прекращена работа круглосуточного магазина «Рак судак» в многоквартирном жилом 

доме по ул. Дзержинского, 183, создающего неудобства жильцам дома и нарушающее 

законодательство о соблюдении тишины в ночное время (обращение Павлюченко Л.).  

Не остаются незамеченными особые заслуги граждан перед городом и их достижения в 

трудовой деятельности: в 2023 году Почетными грамотами Городской Думы награждены 100  

(в 2022 году - 100) жителей города, Благодарственными письмами Городской Думы - 556 

таганрожцев (в 2022 году - 515).  

Почетными знаками главы города Таганрога «За заслуги» в 2023 году были награждены: 

- ППОО «ТАНТК ИМ. Г.М. БЕРИЕВА» ПРОФАВИА за активное участие в 

организации поддержки участников специальной военной операции; 

- трудовой коллектив ООО «СИНАРА-ГТР ТАГАНРОГ» за значительный вклад в 

развитие транспортной системы и повышение туристической привлекательности города 

Таганрога. 

В 2023 году были приняты Решения Городской Думы города Таганрога                                     

от 07.09.2023 № 391 О присвоении звания «Почетный гражданин города Таганрога» 

Бондаренко И.К. и от 07.09.2023 № 392 «О присвоении звания «Почетный гражданин города 
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Таганрога» Неверову В.Л.». В День города Таганрога им были вручены удостоверения и 

нагрудные знаки «Почетный гражданин города Таганрога». 

Почетные граждане в 2023 году принимали участие в различных мероприятиях (День 

Победы, День города, гашение и штемпелевание почтовых карточек, выпушенных к столетию 

уроженца города Таганрога - поэта, народного артиста РФ, Почетного гражданина Таганрога 

М. Танича, вручение Почетного знака главы города Таганрога «За заслуги»). 

Также Почетные граждане принимали участие в работе ряда комиссий Городской Думы 

(комиссия по рассмотрению представлений к награждению Почетным знаком главы города 

Таганрога «За заслуги», комиссия по рассмотрению материалов на присвоение звания 

«Почетный гражданин города Таганрога» и др.). 

 

II. Работа постоянных комиссий Городской Думы  

 

Все поступающие проекты Решений Городской Думы предварительно прорабатываются 

депутатами на заседаниях 8 постоянных комиссий Городской Думы: 

- по местному самоуправлению; 

- по бюджету и налогам; 

- по жилищно-коммунальному хозяйству и транспорту; 

- по стратегическому развитию, экономической политике, национальным проектам и 

туризму; 

- по делам молодежи, образованию, науке и культуре; 

- по здравоохранению, социальной политике, физической культуре и спорту;  

- по безопасности жизнедеятельности и взаимодействию с правоохранительными 

органами; 

- по строительству, градорегулированию и муниципальной собственности. 

В 2023 году на заседаниях постоянных комиссий Городской Думы рассмотрено 429 

вопросов, в том числе 15 - на совместных заседаниях постоянных комиссий: 

 
За отчетный период постоянной комиссией Городской Думы города Таганрога по 

местному самоуправлению проведено 12 заседаний, в том числе публичные слушания по 

проекту Решения Городской Думы города Таганрога «О принятии Устава муниципального 

образования «Город Таганрог», на которых рассмотрено 58 вопросов. Также состоялось 1 

совместное заседание с постоянной комиссией Городской Думы города Таганрога по 

безопасности жизнедеятельности и взаимодействию с правоохранительными органами по 

проекту Решения Городской Думы города Таганрога «Об отчете главы Администрации города 

по местному самоуправлению 

по бюджету и налогам 

по жилищно-коммунальному хозяйству и 
транспорту 

по делам молодежи, образованию, науке и 
культуре 

по здравоохранению, социальной политике, 
физической культуре и спорту 

по безопасности жизнедеятельности и 
взаимодействию с правоохранительными … 

по стратегическому развитию, экономической 
политике, национальным проектам и туризму 

по строительству, градорегулированию и 
муниципальной собственности 

58 

48 

68 

27 

42 

32 

38 

101 

51 

60 

62 

41 

50 

40 

25 

61 

2023

2022
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Таганрога о результатах своей деятельности  и результатах деятельности  Администрации 

города Таганрога в 2022 году». 

Приоритетом для членов комиссии стало приведение Устава города Таганрога в 

соответствие с действующим федеральным и региональным законодательством. По итогам 

работы принята новая редакция основного правового документа муниципального образования. 

Скорректированы вопросы местного значения и полномочия органов местного самоуправления 

города Таганрога, связанные с организацией и осуществлением муниципального контроля, 

регулированием сферы лесничества, заключением договоров о создании искусственных 

земельных участков. В новой редакции Устава учтены изменения, касающиеся процедуры 

проведения публичных слушаний и размещения их результатов на официальных сайтах органов 

местного самоуправления, в целях повышения открытости и доступности информации.  

Особое внимание комиссии уделено вопросу внесения изменений в структуру 

Администрации города Таганрога.  

Так, количество заместителей главы Администрации города Таганрога сократилось до 

семи человек, перераспределены обязанности и подчиненность структурных подразделений 

Администрации города Таганрога и органов Администрации с правами юридического лица. 

Отдел транспорта Администрации города Таганрога преобразован в Управление транспорта и 

дорожного строительства г. Таганрога как орган Администрации города Таганрога с правами 

юридического лица. Управление капитального строительства г. Таганрога как орган 

Администрации города Таганрога с правами юридического лица упразднено в виду изменения 

полномочий органов местного самоуправления в области градостроительной деятельности.  

Оживленную дискуссию на заседании комиссии вызвал проект Решения Городской Думы 

города Таганрога «О внесении изменения в Решение Городской Думы города Таганрога от 

26.12.2018 № 527 «Об утверждении стратегии социально-экономического развития 

муниципального образования «Город Таганрог» на период до 2030 года». Депутатами было 

отмечено, что представленный документ не содержит информации о перспективах развития 

территории муниципального образования «Город Таганрог». По итогам обсуждения проекта 

депутатами рекомендовано переработать текст Стратегии в целом, актуализировав документ с 

учетом текущих реалий. 

Комиссией поддержан проект Решения Городской Думы города Таганрога «О назначении 

выборов в молодежный Парламент города Таганрога», впоследствии принятый Городской 

Думой. Новый состав молодежного Парламента города Таганрога выбран в результате 

проведения онлайн-голосования 15-17 марта 2023 года. Взаимодействие с молодыми 

парламентариями и передача им своего опыта остается важной сферой работы депутатов. 

Традиционно на заседаниях комиссии заслушивались информации о реализации 

муниципальной программы города Таганрога «Муниципальная политика». В ходе обсуждений 

депутаты выразили обеспокоенность тенденцией к снижению эффективности реализации 

данной муниципальной программы. Они рекомендовали проанализировать деятельность 

каждого участника программы и принять необходимые меры для урегулирования ситуации, в 

том числе пересмотрев критерии и требования к проведению конкурсов на замещение 

вакантных должностей муниципальной службы. При обсуждении вопроса по повышению 

престижа муниципальной службы члены комиссии обратили внимание на необходимость 

совершенствования механизма назначения на руководящие должности кандидатов из числа 

сотрудников, состоящих в муниципальном резерве управленческих кадров, целесообразность 

повышения квалификации муниципальных служащих и на обязательность проведения 

ежегодной диспансеризации. 

Кроме того, депутатами комиссии поддержаны проекты Решений Городской Думы города 

Таганрога о присвоении имени пионера отечественного джаза Валентина Парнаха    МБУ 

«Таганрогский джаз-оркестр» и новых наименований элементам улично-дорожной сети города, 

расположенным в микрорайоне «Андреевский». Там появились улицы Анатолия Паршина – 

Ветерана Великой Отечественной войны, Героя Социалистического Труда, Почетного 

гражданина города Таганрога, генерального директора завода «Красный котельщик» в 1975-
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1987 гг. и улица Геннадия Левченко – Героя Социалистического Труда, Ветерана труда, 

Почетного гражданина города Таганрога, Почетного гражданина Ростовской области, 

общественного деятеля, генерального директора завода «Красный котельщик» в 1987-2001 гг. 

На постоянном контроле комиссии по местному самоуправлению остаются вопросы 

приведения муниципальных нормативных актов в соответствие с федеральным и региональным 

законодательством; принятия мер по выходу ООО «Редакция газеты «Таганрогская правда» на 

безубыточный уровень; размещения МКУ «Муниципальный архив документов по личному 

составу» в помещении, отвечающем требованиям, предъявляемым к архивохранилищам; 

создания Общественной палаты города Таганрога.  

В 2023 году состоялось 10 заседаний постоянной комиссии Городской Думы по бюджету 

и налогам, где рассмотрено 48 вопросов.  

Исходя из полномочий комиссия уделяла повышенное внимание планированию бюджета 

и контролю за его исполнением. В повестку дня заседаний включались проекты Решений 

Городской Думы о внесении изменений в бюджет, информации о его исполнении за I квартал,  

I полугодие и за 9 месяцев 2023 года, о ходе реализации муниципальной программы 

«Управление муниципальными финансами». Их обсуждение сопровождалось поиском новых 

источников доходов и возможности оптимизации расходов для обеспечения финансирования 

социально значимых статей, снижения объемов муниципального долга и создания фундамента 

развития города. В частности, отметив низкий процент текущего освоения средств, прежде 

всего выделенных из областного и федерального бюджетов, в сфере ЖКХ, депутаты 

рекомендовали Администрации города взять эту проблему на особый контроль. А по 

результатам анализа невыполнения доходной части бюджета по итогам 9 месяцев КУИ было 

поручено подготовить предложения по компенсации недопоступлений по земельному налогу и 

арендным платежам. В целях снижения ущерба автомобильным дорогам и, соответственно, 

сокращения затрат на их ремонт Управлению транспорта направлена рекомендация 

проработать маршруты движения большегрузного автотранспорта по территории города.  

Также комиссия продолжает курировать исполнение Плана мероприятий по росту 

доходного потенциала, оптимизации расходов и сокращению муниципального долга 

муниципального образования «Город Таганрог» до 2024 года В ходе рассмотрения его 

промежуточных результатов депутаты отметили положительную динамику сокращения 

муниципального долга, достижение целевых показателей размера среднемесячной заработной 

платы на уровне Указов Президента РФ и другие показатели финансового оздоровления 

бюджета. 

Городская Дума считает очень важным вовлекать в обсуждение вопросов, связанных с 

местным бюджетом, жителей Таганрога. На двух заседаниях комиссии были проведены 

публичные слушания - по проекту отчета об исполнении бюджета муниципального образования 

«Город Таганрог» за 2022 год и по проекту бюджета муниципального образования «Город 

Таганрог» на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов. В них приняли участие 104 

человека, к проектам поступило 38 предложений, замечаний и вопросов; все они проработаны, 

заявителям направлены письменные ответы о принятых мерах. Значительная часть 

предложений учтена или взята на заметку Финансовым управлением города Таганрога и 

главными распорядителями бюджетных средств.   

В отчетном периоде депутаты заслушали информацию о результатах ряда проверок, 

проведенных Контрольно-счетной палатой города Таганрога. Большой резонанс получили 

выводы экспертно-аналитического мероприятия «Оценка эффективности предоставления 

налоговых и иных льгот и преимуществ за счет бюджета города». Депутаты поддержали 

контрольный орган в том, что необходимо ввести порядок определения востребованности 

льгот, а также отказаться в связи с невозможностью предоставления налоговой льготы по 

земельному налогу гаражным и гаражно-строительным кооперативам. В ноябре в Решение 

Городской Думы от 29.09.2005 № 108 «О земельном налоге» были внесены соответствующие 

изменения.  
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По результатам рассмотрения проекта Решения Городской Думы города Таганрога «Об 

отчете о деятельности Контрольно-счетной палаты города Таганрога в 2022 году» депутаты 

предложили контрольному органу сосредоточить усилия не только на поиске нарушений в 

конкретном учреждении (подразделении), но также на выявление проблем системного 

характера, которые необходимо профилактировать. 

Одним из важных направлений, к которому со всей скрупулезностью подходят члены 

комиссии, является повышение эффективности деятельности муниципальных предприятий и 

учреждений. При обсуждении информации о результатах параллельного экспертно-

аналитического мероприятия по вопросу эффективности и результативности мер, принятых 

муниципальным образованием «Город Таганрог» по устранению нарушений и недостатков, 

выявленных по итогам контрольного мероприятия, проведенного в 2021 году Контрольно-

счетной палатой Ростовской области и Контрольно-счетной палатой города Таганрога был 

отмечен низкий уровень управления имуществом, переданным МУПам, формальный характер 

планирования их деятельности. Особую обеспокоенность вызывают риски убыточности и роста 

кредиторской задолженности муниципальных предприятий и учреждений. Поэтому, по мнению 

депутатов, следует активизировать работу комиссии по контролю за деятельностью МУПов и 

выработке мер по повышению эффективности их работы. 

Перекликается с этой темой и проблема отсутствия или небольших объемов поступлений 

в бюджет от участия в управлении городскими рынками. По обращению депутата Полубоярова 

А. Ю. была заслушана информация КУИ о стоимости их активов, а также о прибыли за 2023 

год и прогнозах на 2024 год. К этому вопросу комиссия намерена еще вернуться и довести его 

решение до логического завершения. 

Постоянная комиссия Городской Думы по стратегическому развитию, 

экономической политике, национальным проектам и туризму в 2023 году провела 8 

заседаний, в том числе одно выездное, а также публичные слушания.  

В общей сложности депутаты рассмотрели 38 вопросов. Большая их часть связана с одним 

из базовых документов местного самоуправления - Стратегией социально-экономического 

развития муниципального образования «Город Таганрог» на период до 2030 года. Заслушав 

информацию о результатах ее реализации по итогам 2022 года, члены комиссии заметили, что 

конечной целью всех запланированных мероприятий является повышение доходной части 

бюджета. Поэтому, как считают депутаты, в отчете необходимо подчеркнуть, к какому 

увеличению поступлений в городскую казну по НДФЛ и налогу на имущество они привели. 

Кроме того, Администрации города было рекомендовано уделить особое внимание 

мероприятиям в сфере трудовых отношений, направленным на повышение показателей темпа 

роста среднемесячной заработной платы в Таганроге. Также, по мнению членов комиссии, 

следует включить в план задачи по ремонту фасадов зданий в историческом центре; разработке 

архитектурно-градостроительной политики в отношении размещения НТО определенных 

видов, типов и назначения с учетом особенностей микрорайонов и их обеспеченности 

объектами розничной торговли; благоустройству пляжей с привлечением частных инвестиций. 

Информация об исполнении плана мероприятий по реализации Стратегии также была 

рассмотрена по отдельным ответственным исполнителям: Управлению жилищно-

коммунального хозяйства, Управлению образования и Управлению капитального 

строительства. В ходе обсуждения депутаты выразили мнение о необходимости разработки 

специальной программы строительства жилья для работников социальной сферы с 

финансированием из федерального и областного бюджетов.  

С июля по декабрь совместно с Управлением экономического развития депутаты провели 

кропотливую работу по актуализации Стратегии. Проект Решения Городской Думы города 

Таганрога «О внесении изменения в Решение Городской Думы города Таганрога от 26.12.2018 

№ 527 «Об утверждении стратегии социально-экономического развития муниципального 

образования «Город Таганрог» на период до 2030 года» был обсужден на публичных 

слушаниях и заседаниях всех постоянных комиссий. Большинство предложений депутатов 

вошли в итоговую версию документа. 
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В 2023 году члены комиссии подвели промежуточные итоги и обозначили проблемные 

моменты реализации в Таганроге национальных проектов «Безопасные и качественные 

автомобильные дороги», «Жилье и городская среда», «Экология», «Малое и среднее 

предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы», 

«Цифровая экономика», «Производительность труда», «Международная кооперация и 

экспорт». 

Комиссия держит на контроле исполнение муниципальной программы «Экономическое 

развитие и инновационная экономика». Депутаты обсудили информацию о реализации как ее 

отдельных подпрограмм («Защита прав потребителей в городе Таганроге», «Развитие туризма 

города Таганрога», «Развитие субъектов малого и среднего предпринимательства», «Создание 

благоприятных условий для привлечения инвестиций в город Таганрог», «Инновационное 

развитие города Таганрога») по итогам 2022 года, так и программы в целом по итогам I 

полугодия 2023 года. Они отметили, что на мероприятия по данному направлению выделяется 

недостаточно средств. Между тем, по мнению депутатов, вложения в эту сферу могут принести 

дивиденды в виде создания новых рабочих мест, увеличения объемов производства товаров и 

услуг и, как следствие, рост налоговых поступлений.  

Кроме того, члены комиссии указали на необходимость обеспечения условий для 

трудоустройства инвалидов – участников СВО. Было обращено внимание и на положительный 

момент: впервые оказалась востребованной льгота по земельному налогу, которую Городская 

Дума установила в отношении участков, используемых для реализации проектов с объемом 

инвестиций свыше 3 млн рублей. Документы на ее получение подало АО «Клевер», создавшее 

производство с 400 новыми рабочими местами. 

Профиль комиссии предполагает также курирование вопросов, связанных с развитием 

туризма.  

Проанализировав отчет о выполнении Плана мероприятий («дорожной карты») по 

комплексному развитию города Таганрога как туристического центра и перспективах 

включения в него дополнительных локаций и объектов городской инфраструктуры, члены 

комиссии выразили обеспокоенность тем, что в зоне риска находятся работы по Северной 

площади, лестнице имени А. А. Межлумяна, Приморскому парку и Чеховской набережной, что 

нет подвижек по реставрации ансамбля Троицкой крепости XVII – XIX вв. В сентябре они 

провели выездное заседание, посвященное перспективам благоустройства Пушкинской 

набережной. В целях сохранения уникальных элементов облика Таганрога Администрации 

города было рекомендовано при ее модернизации не допустить ликвидации ограждения, 

перекладки исторической брусчатки и удаления тополей.  

Заслушав информацию о перспективах благоустройства городских пляжей, депутаты 

высказались за переход от «точечных» мер и разовых акций к комплексному плану действий. 

Так, в 2023 году Городская Дума добилась, чтобы в бюджет были заложены средства на их 

благоустройство. Однако приведение в нормативное состояние Центрального пляжа 

невозможно без реконструкции Дуровского спуска и мероприятий по берегоукреплению, а 

источники финансирования работ по-прежнему не определены. Ведется поиск 

технологического решения проблемы вымывания песка с Приморского пляжа. 

Традиционно внимание комиссии было приковано к конкурсному отбору и реализации 

инициативных проектов «Сделаем вместе». При обсуждении проекта Решения Городской Думы 

города Таганрога «О внесении изменений в Решение Городской Думы города Таганрога от 

31.03.2021 № 159 «Об инициативных проектах, выдвигаемых на территории муниципального 

образования «Город Таганрог» депутаты в очередной раз призвали Администрацию города 

активнее взаимодейстовать с жителями и проводить более широкую информационную 

кампанию о возможности выдвигать на конкурс проекты для реализации без привлечения 

средств областного бюджета. Также они подняли проблему сохранности обустроенных по 

инициативе граждан объектов, находящихся на общественных и дворовых территориях, для 

чего в местном бюджете необходимо предусмотреть финансирование на их содержание: 

охрану, видеонаблюдение, освещение и т. д. 
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В отчетном  году состоялось 9 заседаний постоянной комиссии Городской Думы по 

жилищно-коммунальному хозяйству и транспорту, на которых было обсуждено 68 

вопросов. 

В 2023 году в решении нескольких проблем, которые депутаты на протяжении 

длительного срока держат на своем контроле, произошли или наметились положительные 

сдвиги. Так, улучшение наблюдается в организации покоса сорной и карантинной 

растительности. По настоянию комиссии Управление жилищно-коммунального хозяйства 

разработало комплекс мероприятий по благоустройству улиц и переулков с индивидуальной 

жилой застройкой. Однако депутаты пришли к выводу, что представленная информация не 

является полной и унифицированной. Администрации города было рекомендовано доработать 

комплекс мероприятий, актуализировать и привести к единообразию содержащиеся в нем 

сведения, дополнив их данными о паспортизации и собственниках дорог. 

Были предприняты определенные шаги к повышению качества транспортного 

обслуживания таганрожцев: введена безналичная оплата проезда, обеспечена реализация права 

отдельных категорий граждан на льготы на всех маршрутах. Обозначились перспективы 

возрождения МУП «ТТУ»: возобновления троллейбусного движения и запуска электробусов.  

В то же время члены комиссии, регулярно заслушивая информацию о подготовке 

конкурса на право осуществления пассажирских перевозок, не переставали привлекать 

внимание к неудовлетворительному состоянию подвижного состава, фактам нарушения 

графиков и раннего схода с линии, несоответствию дорожной инфраструктуры требованиям 

«Доступной среды». Их особую обеспокоенность вызывали прекращение перевозок по 

некоторым маршрутам, нерегулярное движение к окраинным микрорайонам и социально 

значимым объектам, таким как онкологический диспансер и школа № 39. Управлению 

транспорта Администрации города было рекомендовано при формировании документации к 

конкурсу на пассажирские перевозки учесть мнение депутатов о введении новых маршрутов, 

изменению или продлению существующих. Кроме того, депутаты выступили с инициативой 

материально-технического и кадрового укрепления Управления транспорта, создания единой 

диспетчерской службы, что позволит контролировать исполнение перевозчиками условий 

контрактов и применять санкции в случае отступления от них. 

Во многом благодаря тому, что комиссия не снимала с повестки дня вопрос организации 

нового городского кладбища, заметен прогресс и в ходе его решения. Готовится к передаче из 

федеральной собственности в муниципальную участок по адресу улица Циалковского, 42, 

площади которого исходя из нормативов захоронений хватит на девять лет. Плюс 

Администрация города продолжает организационно-правовую работу с Неклиновским районом 

по земельному участку по Мариупольскому шоссе. После ее завершения в Правительство 

Ростовской области будет направлено ходатайство о выделении денежных средств на его 

выкуп. 

Значительное место в работе комиссии в 2023 году занимали поиски решения проблем 

водоснабжения. Депутаты обсудили реализацию МУП «Водоканал» плана мероприятий по 

обеспечению соответствия питьевой воды санитарно-гигиеническим требованиям, а также 

перспектив реконструкции водозабора и строительства Донского водовода и модернизации 

городской системы водоснабжения и водоотведения. По мнению членов комиссии, 

предприятию следует разработать «дорожную карту», а Администрации города – определить 

источники финансирования замены коммуникаций диаметром 500 мм, которые не включены в 

федеральную программу. 

Не осталась без внимания депутатов проблема финансовой устойчивости и 

эффективности деятельности других муниципальных предприятий и учреждений сферы ЖКХ. 

Неоднократно в повестку дня включались вопросы, связанные с содержанием и функционалом 

производственного участка МКУ «Благоустройство». Лейтмотивом обсуждения информации о 

результатах проведенного Контрольно-счетной палатой города Таганрога внепланового 

контрольного мероприятия «Проверка деятельности МУП «Городское хозяйство» по принятию 

мер, направленных на повышение эффективности деятельности предприятия» стала 
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рекомендация активизировать претензионную работу и добиваться включения в тариф 

расходов на приобретение специальной коммунальной техники.  

Предметно комиссия подошла к обсуждению результатов проведенных Контрольно-

счетной палатой города Таганрога контрольных мероприятий «Проверка деятельности главного 

администратора (администратора) доходов бюджета – УЖКХ г. Таганрога, в том числе 

проверка обоснованности и полноты планирования источников доходов при формировании и 

исполнении бюджета» и «Проверка законности и эффективности использования средств 

дорожного фонда (выборочно)». Депутаты указали на отсутствие у Администрации города 

планового подхода к проектированию строительства автомобильных дорог и тротуаров и 

синхронизации работы УКС и УЖКХ, рекомендовали усилить контроль за качеством работ на 

этапе их выполнения, а также активнее входить в федеральные проекты для привлечения 

средств вышестоящих бюджетов на создание и поддержание в рабочем состоянии дорожной 

инфраструктуры. Они взяли на контроль устранение нарушений, выявленных в ходе данных 

проверок.  

Большой блок вопросов, рассмотренных комиссией, был связан с организацией сбора 

ТКО и крупногабаритного мусора. Депутаты подняли проблему организации и финансирования 

работ по обслуживанию экобоксов: помывки, дератизации, ремонта и т. д. Кроме того, они 

предложили в целях предупреждения образования на территории города свалочных очагов 

провести ревизию контейнерных площадок, как муниципальных, так и принадлежащих УК, а 

затем выстроить с учетом мнения регионального оператора и сезонности эффективную систему 

сбора и вывоза ТКО и крупногабаритного мусора. 

В соответствии с планом работы комиссии заслушивала информации о реализации в 2022 

году муниципальных программ «Охрана окружающей среды и рациональное 

природопользование», «Обеспечение качественными жилищно-коммунальными услугами 

населения города Таганрога», «Создание и использование трамвайной сети в городе 

Таганроге», «Энергоэффективность и развитие энергетики» и о деятельности Территориального 

управления и отдела муниципального жилищного контроля Администрации города Таганрога. 

Депутаты продолжают курировать такие вопросы, как вынос подвальных газовых 

котельных, не отвечающих требованиям промышленной и пожарной безопасности, 

рекультивация полигона ТКО на Николаевском шоссе, организации работ по отлову и 

содержанию безнадзорных животных, перспективы реконструкции, модернизации и 

строительства сетей ливневой канализации. 

Постоянной комиссией Городской Думы города Таганрога по делам молодежи, 

образованию, науке и культуре в 2023 году было проведено 4 заседания комиссии, на 

которых рассмотрено 27 вопросов, а также депутаты комиссии приняли участие в совместном 

заседании с постоянной комиссией Городской Думы города Таганрога по здравоохранению, 

социальной политике, физической культуре и спорту, на котором рассмотрели 11 вопросов. 

Особое внимание в отчетном периоде уделялось исполнению мероприятий 

муниципальной программы города Таганрога «Развитие образования» и решению проблемных 

вопросов в системе образования города Таганрога, в том числе: организации питания в 

образовательных учреждениях; работе по переводу школ города в односменный режим 

обучения; обустройству дорог к новым дошкольным образовательным организациям по 

Мариупольскому шоссе, 31-7 и ул. Адмирала Крюйса, 25-а, а также строительству дорог к 

МОБУ СОШ № 39 по ул. Галицкого, 49 б. 

Задачу обеспечения транспортной доступности к МОБУ СОШ № 39 предложено внести 

дополнительно в проект Стратегии социально-экономического развития муниципального 

образования «Город Таганрог» на период до 2030 года как приоритетную. 

Острой проблемой для города является отсутствие общеобразовательной организации в 

приближении к развивающимся районам города: Греческих Рот и Садов по Северо-Западному и 

Николаевскому шоссе. 

В связи с этим Администрации города рекомендовано при внесении изменений в 

Генеральный план муниципального образования «Город Таганрог» учесть данную потребность. 
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Под пристальным вниманием депутатов находился вопрос организации питания в 

дошкольных образовательных организациях. Депутатами были детально изучены и 

проанализированы результаты торгов на 2023 год по продуктам питания для муниципальных 

дошкольных образовательных организаций, цены на продукты питания по городам Ростовской 

области. 

В результате проведенной работы продукты питания, поставляемые в муниципальные 

дошкольные учреждения Таганрога победителями совместных электронных аукционов на 2023 

год, соответствуют характеристикам, указанным в контрактах, и требованиям СанПиН. 

Кроме этого, в минувшем году был рассмотрен учебно-воспитательный эффект от 

реорганизации муниципальных бюджетных учреждений дополнительного образования:  

«Станции детского (юношеского) технического творчества «МАК», «Станция юных техников 

№ 1» и «Станция юных техников № 2» путем слияния в муниципальное бюджетное учреждение 

дополнительного образования «Центр технического творчества» (исполнение рекомендации 

комиссии 2022 года). 

Отмечено, что экономическая выгода от реорганизации за год составила 2 634,6 тыс 

рублей из средств местного бюджета. Увеличилось количество направлений, по которым 

осуществляется образовательная деятельность; появились новые перспективы методического 

взаимодействия педагогического состава, т.е. реорганизация указанных учреждений 

способствовала созданию единого образовательного кластера технического творчества 

обучающихся.  

Продолжено в истекшем году и рассмотрение вопроса модели дальнейшего развития 

муниципального бюджетного учреждения дополнительного образования Станция юных 

натуралистов. 

Управлением образования была разработана Программа развития СЮН на 3 года, целью 

которой является создание условий для удовлетворения потребностей всех субъектов 

образовательного процесса во всестороннем качественном образовании и содействие 

индивидуальному развитию обучающихся в едином образовательном пространстве. 

Рассмотрев представленный план развития Станции юных натуралистов, депутаты  сочли 

целесообразным рассмотреть возможность участия МБУ ДО «Станция юных натуралистов» в 

Губернаторской программе инициативных проектов. Как результат: в 2024 году для участия в 

конкурсном отборе будет выдвинут проект «Лаборатория ландшафтного дизайна» в МБУ ДО 

«СЮН». 

Значительное внимание депутатов в отчетном году было уделено сфере культуры.  

Неоднократно рассматривались информации о реализации мероприятий муниципальной 

программы города Таганрога «Развитие культуры» и о внесении изменений в данную 

программу; обсуждались вопросы капитальных ремонтов объектов культуры и внебюджетной 

деятельности учреждений культуры города Таганрога.  

Традиционно большое внимание в отчетном периоде комиссия уделяла работе отдела по 

делам молодёжи Администрации города Таганрога, реализации мероприятий муниципальных 

программ города Таганрога «Молодежь города Таганрога» и «Молодежная политика и 

социальная активность», а также военно-патриотическому воспитанию молодежи. 

Отделу по делам молодежи Администрации города Таганрога депутаты рекомендовали 

усилить информационное сопровождение добровольческой (волонтерской) деятельности, а 

также активнее привлекать депутатов-членов комиссии к мероприятиям, проводимым отделом 

по делам молодежи в целях усиления взаимодействия между представительным и 

исполнительным органами местного самоуправления, а Администрации города – проработать и 

направить в адрес Городской Думы города Таганрога предложения по увековечиванию памяти 

героев-таганрожцев участников СВО, а также предложили продолжить практику создания 

школьных музеев воинской Славы в общеобразовательных организациях города. 

Постоянной комиссией по здравоохранению, социальной политике, физической 

культуре и спорту в 2023 году было проведено 6 заседаний, на которых рассмотрен 42 

вопроса, а также депутаты комиссии приняли участие в двух совместных заседаниях: выездном 
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заседании с постоянной комиссией Городской Думы по бюджету и налогам и в стационарном – 

с комиссиями Городской Думы по делам молодежи, образованию, науке и культуре и по 

бюджету и налогам, в ходе которых рассмотрено 14 вопросов. 

В течение отчетного периода большое внимание уделялось вопросам здравоохранения. 

Были рассмотрены отчеты о реализации муниципальных программ города Таганрога: «Развитие 

здравоохранения» и «Охрана здоровья граждан». 

В связи с передачей с 2023 года полномочий по осуществлению медицинской помощи на 

областной уровень, и переподчинением муниципальных учреждений здравоохранения 

Министерству здравоохранения Ростовской области, комиссией рассмотрено положение об 

отделе по охране здоровья граждан Администрации города Таганрога, его штатное расписание; 

исполнение отделом полномочий в сфере здравоохранения, а также проект Решения Городской 

Думы города Таганрога «Об определении способов реализации полномочий органов местного 

самоуправления муниципального образования «Город Таганрог» в сфере охраны здоровья». 

Поскольку кадровое обеспечение отрасли здравоохранения оставлено за муниципальным 

образованием в соответствии с территориальной программой обязательного медицинского 

страхования, на контроле комиссии остается проблемный вопрос обеспечения врачей 

дефицитных специальностей служебным жильем. Депутаты обсуждали механизм и пути 

передачи жилья, финансирование ремонтных работ в квартирах, возможность в перспективе 

приватизации квартир после снятия статуса служебного жилья.  

В июле 2023 года было принято Решение Городской Думы города Таганрога от 27.07.2023 

№ 389 «О внесении изменений в Решение Городской Думы города Таганрога от 02.07.2010 № 

210 «Об утверждении Порядка предоставления жилых помещений специализированного 

жилищного фонда муниципального образования «Город Таганрог», дающее возможность 

обеспечения служебными жилыми помещениями работников государственных медицинских 

учреждений Ростовской области, расположенных на территории города Таганрога. 

На контроле комиссии с 2022 года остается вопрос о состоянии окружающей среды, её 

влиянии на здоровье горожан, а также о перспективах и возможностях внедрения 

здоровьесберегающих технологий. Депутатами была подробно рассмотрена концепция 

реконструкции зеленого фонда города с определением приоритетных территорий и пород 

деревьев; план модернизации водонесущей инфраструктуры города и информация о 

расширении сети электротранспорта.  

По итогам рассмотрения данного вопроса комиссией был дан ряд рекомендаций, в том 

числе по соблюдению требований действующего законодательства к обеспечению защиты 

населения от шума, создаваемого оборудованием зарядных станций для электробусов, а также 

по разработке ландшафтного проекта участка ул. Дзержинского.   

Значительное место в работе комиссии отводилось вопросам оказания социальной 

поддержки инвалидам и малообеспеченным гражданам Таганрога. 

Неоднократно в течение года рассматривались информации о реализации мероприятий и 

вносимые изменения в финансирование муниципальных программ: «Доступная среда» и 

«Социальная поддержка граждан». 

Не остались в стороне депутаты и в вопросе своевременной доставки пенсий гражданам 

города в связи с передачей полномочий по доставке пенсионных выплат ФГУП «Почта 

России». Вопрос оставался на контроле комиссии до нормализации ситуации и получения 

гражданами города пенсий и компенсационных выплат в установленные законом сроки. 

Большое внимание в отчетном году уделялось комиссией вопросам развития физической 

культуры и спорта: реализации мероприятий муниципальной программы города Таганрога 

«Развитие физической культуры и спорта»; исполнению рекомендации комиссии по разработке 

дорожных карт по улучшению материально-технической базы учреждений, подведомственных 

Комитету по физической культуре и спорту г. Таганрога; организации работы, содержанию и 

использованию имущества МАУ «Стадион «Торпедо», в том числе по приведению спортивных 

площадок города в нормативное состояние, а также функционированию спортивных площадок 

по месту жительства в летний период.  
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Совместное выездное заседание с постоянной комиссией Городской Думы города 

Таганрога по бюджету и налогам было посвящено открытию в Таганроге первой модельной 

библиотеки нового поколения (детского библиотечно-информационного центра имени Н. 

Островского – филиала № 1 МБУК ЦБС г. Таганрога), созданной в рамках реализации 

регионального проекта «Культурная среда» национального проекта «Культура». 

Депутаты ознакомились с назначением функциональных зон, предусмотренных для 

разных возрастных категорий читателей, а также для мам с маленькими детьми; получили 

полную информацию о проводимых в библиотеке мероприятиях, новом интерактивном 

оборудовании и программном обеспечении.  

В 2023 году постоянной комиссией Городской Думы города Таганрога по безопасности 

жизнедеятельности и взаимодействию с правоохранительными органами проведено 6 

заседаний, на которых рассмотрено 32 вопроса, а также одно совместное с постоянной 

комиссией Городской Думы города Таганрога по местному самоуправлению по проекту 

Решения Городской Думы города Таганрога «Об отчете главы Администрации города 

Таганрога о результатах своей деятельности  и результатах деятельности  Администрации 

города Таганрога в 2022 году». 

В течение ряда лет вопросы профилактики и пресечения торговли в неустановленных 

местах, реализации контрафактной и некачественной продукции находятся на постоянном 

контроле комиссии. Эта острая проблема неоднократно обсуждалась депутатами, в том числе 

при заслушивании отчета муниципальной инспекции Администрации города Таганрога о своей 

деятельности по итогам 2022 года. Члены комиссии обратили особое внимание Администрации 

города Таганрога и других структур о необходимости принятия мер, направленных на  

соблюдение требований законодательства по реализации табачной, алкогольной и 

спиртосодержащей продукции на территории Центрального рынка.  

В течение года неоднократно заслушивалась информация о санитарном состоянии мест 

накопления ТКО, расположенных как на муниципальных земельных участках, так и на 

придомовых территориях МКД. Депутаты комиссии выразили обеспокоенность содержанием 

контейнерных площадок, образованием свалочных очагов и отсутствием контейнеров типа 

«лодочка» на муниципальной территории, подняли вопрос о проведении инвентаризации 

количества контейнеров. Благодаря совместной работе депутатов, представителей 

Администрации города Таганрога и Роспотребнадзора сдвинулся с мертвой точки вопрос 

финансирования мероприятий по дезинфекции, обработки, промывке контейнеров. По данному 

направлению в бюджете на 2024 год предусмотрены средства в сумме 500 000 рублей. Работа 

по нормализации ситуации с местами накопления ТКО будет продолжена. 

При обсуждении информации о соблюдении мер пожарной безопасности на территории 

муниципальных рынков, а также о соответствии помещений НТО, расположенных на 

территории муниципального образования «Город Таганрог», правилам пожарной безопасности 

депутаты отметили, что блокировка выходов большегрузным транспортом на рынках «Русское 

поле» и «Николаевский рынок» создает угрозу для жизни и здоровья граждан в случае 

возникновения ЧС. Кроме того, нередко с таких автомобилей происходит несанкционированная 

торговля. Также комиссия указала на необходимость тесного взаимодействия КУИ г. Таганрога 

с ЮЗЭС и предложила Администрации города Таганрога выработать механизм направления 

судебных решений о незаконной установке НТО в адрес организаций, поставляющих 

коммунальные услуги.   

Неоднократно на заседаниях депутатами поднимался вопрос контроля за обеспечением 

безопасности граждан на муниципальном общественном транспорте, в том числе за 

санитарным состоянием пассажирского транспорта в соответствии с установленными нормами, 

соблюдением графиков и интервалов движения. В планах комиссии заслушать информацию по 

данной теме в феврале 2024 года. 

Члены комиссии держат на контроле вопрос обеспеченности МАУ «МФЦ Таганрога» 

помещениями и кадрами. С учетом значительного увеличения потока граждан из вновь 

присоединенных территорий комиссия рекомендовала детально проработать возможность 
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открытия дополнительных офисов МАУ «МФЦ» г. Таганрога в микрорайонах 

«Простоквашино» и «ПМК». 

Большое внимание комиссии уделено теме защитных сооружений гражданской обороны, 

расположенных на территории города. В ходе заседаний депутаты указывали на необходимость 

контроля за соблюдением требований, предъявляемых к укрытиям, по оснащению 

соответствующим оборудованием и необходимыми средствами; информирования населения о 

местонахождении данных помещений.  

Кроме того, члены комиссии неоднократно обращали внимание на необходимость 

решения ситуации по изысканию денежных средств для удовлетворения финансовой 

потребности МКУ «Управление защиты от ЧС» на приобретение аварийно-спасательного 

автомобиля, а также расширения правоохранительного сегмента АПК «Безопасный город».  

Традиционно в течение года члены комиссии заслушивали отчеты о реализации четырех 

муниципальных программ города Таганрога: «Обеспечение общественного порядка и 

противодействие преступности», «Защита населения и территории от чрезвычайных ситуаций, 

обеспечение пожарной безопасности и безопасности людей на водных объектах», «Поддержка 

казачьих обществ», «Информационное общество» и о внесении изменений в данные 

программы. 

На контроле комиссии остаются вопросы о соблюдении требований к НТО, к торговым 

объектам, расположенным в многоквартирных домах, реализующим алкогольную продукцию; о 

приведении помещений, переданных УМВД России по г. Таганрогу, в соответствие с 

требованиями, предъявляемым к участковым пунктам полиции; а также об обеспечении 

безопасности мест с массовым пребыванием людей: рощи «Дубки», Северной площади и парка 

300-летия Таганрога, и другие. 

В отчетном периоде постоянной комиссией Городской Думы города Таганрога по 

строительству, градорегулированию и муниципальной собственности проведено 17 

заседаний, в том числе одно выездное, на которых рассмотрен 101 вопрос. 

В течение 2023 года под пристальным вниманием депутатов продолжали оставаться 

вопросы прироста муниципального имущества, в том числе пополнение бюджета 

муниципального образования «Город Таганрог» на основе эффективного управления 

муниципальной собственностью, а также повышения ликвидности объектов муниципальной 

собственности. 

Так, выездное заседание комиссии было посвящено запланированному к приватизации в 

2023 году объекту культурного наследия регионального значения – «Мемориальная квартира, в 

которой жил Герой Советского Союза Н. К. Голубец», расположенному по адресу: ул. 

Дзержинского, 111-2. По его итогам Комитету по управлению имуществом города Таганрога 

рекомендовано принять меры по сохранности данного имущества до принятия решения о 

дальнейшем распоряжении этим объектом. Вопрос остается на контроле комиссии. 

По итогам детального рассмотрения проекта Решения Городской Думы города «Об 

отмене Решения Городской Думы города Таганрога от 26.01.2023 № 342 «Об утверждении 

перечня имущества, предлагаемого к передаче из государственной собственности Ростовской 

области в муниципальную собственность муниципального образования «Город Таганрог» 

депутатами предложено проработать вопрос сохранения в муниципальной собственности 

объектов, расположенных по ул. Чехова, 151 и ш. Северо-Западное, 1 для последующего их 

использования в интересах города. 

В целях использования объектов муниципальной собственности в качестве инструмента 

для привлечения инвестиций в экономику города депутатами поручено принять меры по отмене 

проведения аукциона на право заключения договора безвозмездного пользования 

муниципальным имуществом, расположенным по адресу: Ростовская область, Неклиновский 

район, х. Герасимовка, ул. Центральная, 64 бывшего детского санатория «Солнышко» сроком 

на 10 лет с начальной ценой 47 тысяч рублей. Учитывая, что «Солнышко» один из последних 

больших городских имущественных комплексов, привлекательное расположение, а также 

важность сохранения его для городского населения 03.07.2023 данный имущественный блок 
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был снят с торгов. Вопрос поиска наиболее рационального варианта использования объекта 

будет находиться на контроле комиссии и в дальнейшем. 

За отчетный период в собственность муниципалитета были приняты: 

- 14 земельных участков и 13 дорог, расположенных на территории города Таганрога, 

в границах микрорайона «Андреевский»; 

- здание Центра ГИМС с земельным участком, расположенные по адресу: г. Таганрог, 

ул. Портовая, 2, попадающее в зону реконструкции Пушкинской набережной;- объекты 

недвижимости, расположенные в прибрежной зоне города Таганрога по адресам: ул. 1-я 

Надгорная, 10 и ул. 3-я Надгорная, 55. 

В текущем году не теряли своей актуальности вопросы исполнения Комитетом по 

управлению имуществом г. Таганрога возложенных на него полномочий в сфере управления и 

распоряжения земельными участками; эффективного и целевого использования земельного 

ресурса на территории города, систематического контроля за их использованием; передачи 

имущества в аренду, безвозмездное пользование, доверительное управление и иные права 

владения и (или) пользования в отношении муниципального имущества. 

Комиссия продолжает держать на контроле вопросы формирования прогнозного плана 

приватизации муниципального имущества, приема и передачи имущества в муниципальную 

собственность, исполнение мероприятий муниципальных программ города Таганрога 

«Управление и распоряжение муниципальной собственностью и земельными ресурсами города 

Таганрога» и «Обеспечение доступным и комфортным жильем населения города Таганрога». 

Полнота и своевременность поступлений в бюджет города Таганрога доходов в виде 

дивидендов по акциям АО «Центральный рынок», принадлежащим муниципальному 

образованию «Город Таганрог» стала темой острых обсуждений на заседаниях комиссии в 

истекшем году. Проанализировав результаты контрольного мероприятия, проведенного 

Контрольно-счетной палатой города Таганрога в 2023 году, депутаты рекомендовали 

Администрации города Таганрога разработать порядок действий (дорожную карту), 

предпринимаемых органом местного самоуправления в отношении АО «Центральный рынок», 

согласовав его с Контрольно-счетной палатой города Таганрога и депутатами Городской Думы 

города Таганрога; проработать вопрос увеличения числа представителей муниципального 

образования «Город Таганрог» в совете директоров АО «Центральный рынок»; а также изучить 

возможность привлечения профессиональной управляющей компании для управления активом 

АО «Центральный рынок». 

В результате проведенной работы количество представителей муниципалитета в совете 

директоров АО «Центральный рынок» было увеличено до трех. В него вошли депутаты 

Лаптев В. Н., Овсиенко Л. И. и Полубояров А. Ю. 

Вопрос эффективности функционирования городских рынков, а также реализация мер, 

направленных на повышение их доходности остается на контроле комиссии. 

В течение 2023 года большое внимание депутаты уделяли значительное внимание 

следующим вопросам: работе по демонтажу самовольно установленных нестационарных 

объектов и металлических гаражей на территории города Таганрога, внесению изменений в 

схему размещения нестационарных торговых объектов на территории муниципального 

образования «Город Таганрог», приведению внешнего облика НТО в соответствие с 

утвержденным.  

В результате работы за истекший период на территории Таганрога было демонтировано 

463 самовольно установленных нестационарных  объекта, в том числе: 80 НТО и 383 

металлических гаражей и контейнеров. За счет бюджетных средств – 42; добровольно, за счет 

средств собственников, демонтировано – 403, на основании решения суда – 18. В схему 

размещения НТО на территории муниципального образования «Город Таганрог» включены 24 

новых места, исключено 42. 

Неоднократно на заседаниях комиссии обсуждались вопросы, касающиеся применения 

инструмента комплексного развития территорий в отношении ряда районов города для 
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обеспечения развития там транспортной, социальной и инженерной инфраструктур, 

благоустройства с привлечением внебюджетных средств.  

В рамках их рассмотрения депутатами давались соответствующие рекомендации, на 

основании которых в качестве приоритетной площадка для реализации инструмента 

комплексного развития определена территории по ул. Транспортной. Утверждена дорожная 

карта «План мероприятий по комплексному развитию территории между улицами 

Транспортной, 2-й Советсткой, Калинина и Чехова». Работа в этом направлении будет 

продолжена комиссией в 2024 году. 

Финансово-экономическое состояние, результаты деятельности подведомственных 

комиссии муниципальных предприятий и учреждений, а именно: МУП «БТИ», МАУ «Инфо-

радио», МКУ «Альтернатива», проблемы и пути их решения были традиционно значимыми в 

отчетном году.  

Так, в результате совместной с Администрацией города Таганрога работы МАУ 

«Инфо-радио» за долгое время по итогам 2023 года сработало не в убыток. Это связано с тем, 

что основной вид деятельности - оказание муниципальной услуги «Производство и 

распространение радиопрограмм» был включен в региональный перечень (классификатор) 

государственных (муниципальных) услуг, из которого данная услуга была исключена в 2017 

году. После ее возвращения в региональный перечень предприятие на законных основаниях 

получает муниципальное задание, и, как следствие, бюджетное финансирование. Также между 

предприятием и Администрацией города Таганрога в 2023 году были заключены 

муниципальные контракты на размещение информационных блогов и сообщений городской 

Администрации на 800 тыс. рублей. Кроме того с Министерством региональной политики и 

массовых коммуникаций Ростовской области был заключен возмездный контракт на 600 тыс. 

рублей. В результате принятых мер у МАУ «Инфо-радио» наметилась реальная перспектива 

стать прибыльным предприятием. Данный вопрос будет  оставаться на контроле и в 2024 году. 

Во исполнение рекомендации комиссии был произведен текущий ремонт мемориала 

памяти воинов-интернационалистов «Черный тюльпан». 

 

III. Работа с избирателями 
 

В своих избирательных округах в процессе непосредственного общения с жителями 

города депутаты определяют наиболее острые потребности и проблемы, оказывают содействие 

в их решении.  

Одной из форм взаимодействия с избирателями являются депутатские приемы. В 

соответствии с графиками, за отчетный период проведено 342 таких приема. 

С целью решения проблем избирателей в отчетном году депутатами направлено 655 

обращений в адрес Администрации города и её структурных подразделений, а также в адрес 

различных предприятий, учреждений, надзорных органов и прочих организаций. 

Положительно решены вопросы, содержащиеся в 364 обращениях (55,57%), в том числе: 

- предоставлена единовременная материальная помощь 4 гражданам, оказавшимся в 

трудной жизненной ситуации, на сумму 101 374 рублей; 

- 15 общеобразовательным учреждениям города выделены средства в размере 

1 776 900 рублей  на приобретение оборудования для видеонаблюдения, мультимедийного 

оборудования, медоборудования для медицинского кабинета, оргтехники, акустических систем, 

линолеума, гардин, карнизов, сплит-систем и мебели для оснащения учебных кабинетов, а 

также на создание условий для беспрепятственного доступа и комфортных условий обучения 

детей с инвалидностью; 

- муниципальному бюджетному учреждению «Спортивная школа № 3» выделены 

средства для проведения ремонтных работ по восстановлению наружной кладки кирпича на 

сумму 96 600,00 рублей; 

- тридцати детским дошкольным образовательным организациям города оплачены 

счета в общей сумме на 3 040 900 рублей на приобретение оргтехники и бытовой техники, 
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производственно-хозяйственного оборудования, инвентаря, детской мебели и игрового 

оборудования, ковровых покрытий, мнемотаблиц и на замену оконных блоков, а также на 

проведение необходимых ремонтных работ и асфальтирование дорожек; 

- филиалу № 10 МБУК «ЦБС» выделен 1 896 600 рублей на замену электропроводки и 

на изготовление ПСД для включения в программу «Модельные библиотеки» в рамках 

национального проекта «Культура»; 

- МАУ ДО «ТДХШ им С. И. Блонской» - 42 700 рублей на приобретение и установку 

вертикальных жалюзи; 

- МБУ ДО «Таганрогская детская школа искусств» - 35 000 рублей на приобретение 

стульев для оркестра; 

- 1 582 700 рублей предусмотрено на проведение работ по изготовлению ПСД на 

благоустройство общественной территории победителя регионального конкурса проектов 

благоустройства общественных территорий на 2023 год – сквера по адресу: Ростовская область, 

г. Таганрог, Большой проспект, 16 Д; 

- 691 400 рублей направлено на приобретение сладких новогодних подарков. 

Также проведены новогодние представления для детей участников СВО, где им были 

вручены подарки, приобретенные за счет депутатов. 

Кроме того, в отчетный период депутатами проведена работа по оказанию социальной 

помощи в форме оформления льготной подписки на периодическое печатное издание газету 

«Таганрогская правда» Почетным гражданам города Таганрога, ветеранам Великой 

Отечественной войны и приравненным к ним лицам, а также лицам, принимающим активное 

участие в жизни города.  

В I полугодии 2023 года льготная подписка на периодическое печатное издание газету 

«Таганрогская правда» оформлена 627 гражданам, в том числе 18 гражданам, имеющим звание 

«Почетный гражданин города Таганрога»; во II полугодии 2023 года – 671 гражданину, в том 

числе 19 гражданам, имеющим звание «Почетный гражданин города Таганрога». 

 

IV. Правовая и кадровая работа 

 

В течение 2023 года отделом правового обеспечения Городской Думы проводились 

правовая и антикоррупционная экспертизы проектов Решений Городской Думы. По итогам 

экспертиз 96 Решений Городской Думы было подготовлено 27 заключений. В результате 

проекты Решений были доработаны совместно с субъектами правотворческой инициативы. Для 

сравнения, в 2022 году по итогам экспертиз 113 Решений Городской Думы было подготовлено 

32 заключения. 

Сотрудники отдела приняли участие в 21 судебном заседании по 3 судебным делам, 

которые рассматривались в Ростовском областном суде общей юрисдикции и в Третьем 

апелляционном суде общей юрисдикции. 

Отделом систематически проводился анализ Решений Городской Думы на предмет их 

соответствия действующему законодательству. По выявленным нарушениям в Администрацию 

города Таганрога были направлен ряд информационных писем об изменении законодательства 

и необходимости принятия муниципальных правовых актов. 

В Городской Думе планомерно ведется работа по повышению квалификации и 

образовательного уровня сотрудников аппарата.  

В 2023 году 6 муниципальных служащих Городской Думы города Таганрога прошли 

курсы повышения квалификации по темам: «Предупреждение коррупции в организациях», 

«Функции подразделений по профилактике коррупционных и иных правонарушений», 

«Основы профилактики коррупции» (обучение прошли муниципальные служащие, впервые 

поступившие на муниципальную службу; муниципальные служащие, в должностные 

обязанности которых входит участие в проведении закупок товаров, работ, услуг для 

обеспечения муниципальных нужд и муниципальные служащие, в должностные обязанности 

которых входит участие в противодействие коррупции), а также один муниципальный 
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служащий прошел обучение по теме: «Контрактная система в сфере закупок товаров, работ и 

услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд». 

В 2023 году Городской Думой города Таганрога был заключен 91 контракт, объем 

средств, потраченных на закупки, составил 4190,1 тыс. рублей. 

 

V. Информационная работа 

 

В 2023 году пресс-службой продолжено осуществление комплекса мероприятий, 

направленных на всестороннее информационное обеспечение деятельности Городской Думы и 

председателя Городской Думы – главы города Таганрога. Данные мероприятия включают в 

себя, в том числе, подготовку и распространение информационных материалов, развитие и 

ведение собственных интернет-ресурсов, взаимодействие со СМИ и блогерами. 

В полном объёме на постоянной основе ведётся необходимая творческая и 

организационно-техническая работа по наполнению и развитию официального сайта Городской 

Думы https://dumataganroga.ru, являющегося основным информационным ресурсом 

представительного органа. Согласно статистическим данным аналитической системы 

«Спутник» в 2023 году количество уникальных посетителей сайта составило более 37 200 

человек, количество просмотров страниц сайта – более 114 600. 

В такой же мере, как и официальному сайту, уделяется внимание страницам Городской 

Думы в социальных сетях: 

- ВКонтакте - https://vk.com/dumataganroga; 

- Одноклассники - https://ok.ru/dumataganroga; 

- YouTube - https://www.youtube.com/dumataganroga; 

- LiveJournal - https://dumataganroga.livejournal.com. 

Количество реальных подписчиков сообществ Городской Думы в социальных сетях 

неуклонно растёт. Как и в предыдущие годы, для этого не применяются автоматические и иные 

подобные методы раскрутки и принудительного расширения аудитории. 

В течение 2023 года было подготовлено и размещено на собственных интернет-ресурсах 

(официальный сайт и социальные сети) 402 пресс-релиза (2022 год – 282) в сопровождении 

около 1900 фотографий (2022 год – около 1600). Пресс-релизы и фоторепортажи пресс-службы 

Городской Думы по-прежнему нередко служат основой для информационных материалов 

различных СМИ и блогеров. 

На интернет-ресурсах Городской Думы в 2023 году было размещено 79 видеозаписей 

заседаний постоянных комиссий, совещаний депутатов, заседаний Городской Думы и иных 

мероприятий, организуемых Городской Думой. Данная работа осуществлялась при творческом 

и техническом содействии телекомпании «РТП-5 Нева-ТВ» и будет продолжена в дальнейшем. 

В 2023 году опубликовано в печатных СМИ и размещено в различных интернет-изданиях 

678 материалов различных жанров (2022 год – 662) о деятельности Городской Думы и 

депутатов. Новостные репортажи с мероприятий Городской Думы, иная информация о 

событиях с участием депутатов регулярно выходили в эфир местных телекомпаний и 

радиостанций. 

В 2023 году продолжилось плодотворное сотрудничество Городской Думы с ежемесячной 

социально-информационной газетой «Таганрогский пенсионер». В 12 номерах газеты в течение 

года опубликовано 65 материалов о деятельности Городской Думы, подготовленных пресс-

службой. Специальная рубрика газеты «Дума о городе» имеет широкий общественный 

резонанс, а целый ряд материалов, публикуемых в ее рамках, носят эксклюзивный характер. 

Деятельность Городской Думы по-прежнему находит отражение в записях популярных 

городских блогеров в социальных сетях. В отношении блогеров, подавших заявки в рамках 

аккредитационной кампании, продолжил действовать упрощенный порядок доступа на 

мероприятия, проводимые Городской Думой. Блогеры так же, как и журналисты, 

обеспечивались справочной и иной необходимой информацией. 
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Пресс-службой ведется постоянный мониторинг СМИ и интернет-ресурсов для выявления 

различных проблемных вопросов и направлений, тенденций освещения деятельности 

Городской Думы. При обнаружении серьезных неточностей, ошибок, искажения информации о 

деятельности Городской Думы оперативно принимаются меры по устранению данных фактов. 

Редакторам, журналистам и блогерам даются необходимые разъяснения и уточнения для 

внесения корректировок и предоставления таганрожцам достоверной информации. 

В 2023 году в преддверии проводимых мероприятий (заседания постоянных комиссий, 

совещания депутатов и заседания Городской Думы, публичные слушания и т.д.) на интернет-

ресурсах Городской Думы пресс-службой было подготовлено и размещено 114 анонсов (2022 

год – 97) для информирования населения. Также в обязательном порядке анонсировались 

приёмы граждан, проводимые депутатами Городской Думы в избирательных округах: всего 

было размещено 77 объявлений (2022 год – 65). 

В целях обеспечения деятельности председателя Городской Думы – главы города 

Таганрога пресс-службой готовились материалы и документы для публичных выступлений, 

видео - и радиообращений главы города, поощрения жителей города и трудовых коллективов, 

межмуниципального сотрудничества, взаимодействия в рамках Союза Городов воинской славы 

РФ, контактов с городами-партнерами и др. В том числе, пресс-службой подготовлено 53 

официальных поздравления с профессиональными праздниками и памятными датами, 

отмечаемыми в России, от имени председателя Городской Думы – главы города Таганрога и 

главы Администрации города Таганрога для опубликования в СМИ и размещения в интернете. 

Решения Городской Думы и иные документы, подлежащие обнародованию, передавались 

для официального опубликования в газету «Таганрогская правда» и размещались для 

информирования населения на официальном сайте Городской Думы. Всего в 2023 году: 

- в газете «Таганрогская правда» опубликовано 96 документов, в том числе 77 

решений Городской Думы, 18 постановлений и 1 распоряжение председателя Городской Думы 

– главы города Таганрога; 

- на официальном сайте Городской Думы размещено 115 документов, в том числе 95 

решений Городской Думы, 18 постановлений и 2 распоряжения председателя Городской Думы 

– главы города Таганрога. 

Данная информация также передавались для размещения в информационно-правовой 

системе «Консультант плюс». 
 


